

## España y Francia

El aislamiento de Francia: sus causas.—Agravios de España.—Usurpación de la Guinea española.—Actitud del gobernador de Fernando Póo.—Prudencia, mucha prudencia.—Ni pescar nos dejan.—Los franceses en Marruecos: la cuestión de los oasis.—Incompatibilidad de los intereses francés y español.

No debe culpársese de que este artículo sea poco favorable á la nación vecina, sino á ella misma, que parece marchar á ciegas y guiada por sus enemigos en su sistema de relaciones exteriores. Nosotros no vemos tampoco por donde caminamos, pues tenemos la ventaja, si en ello la hay, de no llevar guía alguno adverso ni amigo. Marchamos al azar, lo cual es también peligroso, aunque no tanto.

La situación de Francia sin apoyo alguno en Europa, era mala; con Rusia es peor. Esta nación desea llegar á Constantinopla, y todo el que en esta empresa le ayude—y ha de ayudarla para ser su amigo—debe contar con la hostilidad de Inglaterra. La alianza franco-rusa lleva á esta á la triple alianza: no hay duda de que Francia hace en ese caso un negocio loco.

Pero los tropiezos que en tan equivocado camino dé le estarán bien empleados por grandes que sean. Tenía en Europa dos aliados naturales: Italia y España. A esta alianza la empujaban sus pretensiones de ser el pueblo-jefe de cierta entidad étnográfica, creada en las escuelas de París y llamada raza latina. Pues bien, en 1881 tuvo el buen acuerdo de indisponerse para siempre con Italia, apoderándose de Túnez que los italianos miraban, miran y mirarán con razón sobrada, como dependencia geográfica de su península. Bismarck, cuya habilidad política solo se desmintió en la cuestión de las Carolinas, y eso mas por descuido que por error de cálculo, supo lo que se hizo cuando en 1878 deslumbró á la diplomacia francesa ofreciéndola el Norte de Africa.

Rara vez viene sola una equivocación en política internacional, porque generalmente es consecuencia de todo un plan equivocado. Exceptuando por segunda vez la cuestión de las Carolinas. Por eso, tras haber chocado con Italia vino Francia á chocar con España. Del 80 acá ha consumado, ó poco menos, la usurpación de Guinea; ha intentado establecerse al Sur de Marruecos, frente á las Canarias; ha planteado tres veces la rectificación de la frontera argelino-marroquí; nos ha negado derechos indiscutibles sobre la bahía del Galgo, en el Sahara, y por último, pretende ahora nada menos que ocupar los oasis marroquíes para rodear al imperio mogrebí por el Mediodía y preparar su conquista. A esto pudiera añadir la silba de D. Alfonso en París; pero me abstengo de ello porque fué un incidente, si ruidoso y triste, de escasa trascendencia para los intereses nacionales, según luego se ha visto.

Las consecuencias de errores de tal magnitud son bien visibles. Ninguna de las naciones llamadas latinas, cuyo magisterio y mayorazgo pretende Francia, está con ella: ni Italia, ni Bélgica, ni España. Y ésta aun la hace un favor señalado en no ser, como las otras dos, su enemiga declarada.

Precisamente estos días, de dos meses á esta parte, la cuestión de Guinea y la de Marruecos han tomado un aspecto para nosotros muy desagradable. ¿Qué oportunidad la de la diplomacia francesa!

Cuando hace unos seis años se nombró aquella famosa, inútil y costosisima comisión de límites, pactóse con Francia el *statu quo* en el país invadido. ¿Se cumplió? A medias; esto es, le cumplimos nosotros. Los franceses, que entonces solo ocupaban un rincón del Sur de nuestras posesiones, se extendieron por todas ellas, fundaron misiones, luego factorías y luego fortines, y acabaron por ponernos de patitas en la calle, como vulgarmente se dice.

Un día obligaron á un oficial de nuestra armada á arriar la bandera española dándole para ello treinta minutos de plazo, y cargando un cañón para derribarla, si no eran obedecidos; otro emplearon la violencia dentro de aguas españolas contra un vapor de la Compañía Transatlántica, el *Fernando Póo*; y otros muchos se entretuvieron en arrancar y romper todas las banderas españolas que hallaron.

No hace mucho que entre el gobernador de Fernando Póo, Sr. Barrasa, y el gobierno, han mediado comunicaciones bastante agrias y motivadas por lo humillante de nuestra situación en aquellos parajes. Aquel digno oficial siente que la paciencia se le acaba, porque el atrevimiento de los franceses, alentados por su jefe Mr. Brazza,

adquiere proporciones de inaguantable insolencia.

Pero todos los días recibe órdenes terminantes para que sufra y calle. Hagan los franceses lo que hagan, aguántelo y comuníquelo al gobierno; si pasan á mayores límites se protestará. Prudencia, mucha prudencia! Y estas órdenes envíansele por el cable al Gabón, donde el propio Mr. Brazza las recibe, y á veces hasta tiene la amabilidad de eviárselas al Sr. Barrasa.

Ya sé que el Sr. Fabié emplea una clave pero hace mucho tiempo que esa clave no parece ser un misterio en Libreville. El gobernador de Fernando Póo, cansado de sufrir, decía hace cosa de tres meses al ministro de Ultramar, que si se quiere permitir á los franceses apoderarse de lo que en Guinea nos pertenece, que antes se disponga de su cargo; que mientras permanezca donde está, no tolerará que la nación pierda el menor trozo de tierra, y que sabrá cumplir con su deber si las circunstancias lo exigen.

De la fecha de esta comunicación á hoy la situación ha empeorado. Ya no se nos niega tal ó cual parcela de territorio sino todo él. Mr. Brazza, que es lo que en España llamamos un desahogado, ha declarado territorio francés toda la costa, las islas de Elobey y la bahía de Corisco, en la que hasta el derecho de pesca nos niega; ¡á nosotros, únicos dueños del país!

En Marruecos estamos lo mismo.

Hace unos cuantos años acariciaron los franceses la idea de establecerse en la costa del Sur, frente á las Canarias. De allí podían darse la mano con el Sahara oranés y abrir á Argelia una salida hacia el Atlántico, á la par que rodear á Marruecos por su frontera meridional. Dos pájaros de una piedra como quien dice. No otra cosa pretendieron Camilo Douls, Soller y otros exploradores de más ó menos fuste del 81 al 89. Hacia el 88 variaron en la dirección de sus intenciones, fijándose en los oasis marroquíes del Sahara, el Figuig, el Tnat, el Tidikelt, etc., etc.

De estas novisimas y en España desconocidas tentativas voy á hablar ahora. Un artículo de *Le Temps* del 15 las da gran oportunidad.

Según confiesa el propio colega, desde que los franceses avanzaron por el Sahara oranés de Lagnat á El-Golea, el sultán de marruecos comprendió que los oasis que él con justo motivo—aunque otra cosa aparenten creer el gobierno de la república y *Le Temps*—considera suyos se hallaban amenazados, por lo que trató de estrechar los lazos políticos y religiosos que les unen al imperio. Entonces Francia «le hizo saber muy claramente que no le permitiría ocupar una región que se halla comprendida en la esfera de sus inmediatos intereses.» así lo dice *Le Temps* y así es verdad lo de la comunicación. Hace tiempo que en España conocemos ese paso de la política de nuestros vecinos de allende el Pirineo en Africa. Y también conocemos otros que el periódico mencionado calla discretamente; pero que movieron no há mucho á las sociedades geográficas españolas á dirigir al gobierno un mensaje reservado que el señor duque de Tetuan habrá, sin duda, leído con gran detenimiento.

¿Que entiende Francia por esfera de sus inmediatos intereses? Ni más ni menos que una zona seis ú ocho veces mayor que España y en la que ejerce tanta autoridad como en la Alsacia y la Lorena, pongo por caso. En cambio, en Guinea no nos quiere reconocer ni siquiera una esfera de acción de la superficie del pupitre sobre que escribo.

Los españoles no tenemos derecho á *hinterland* ni á nada. Eso queda para los franceses. Nosotros debemos contentarnos con que Mr. Deroudele nos dé bombó y diga que *elevamos el nivel moral de la humanidad*, cuando nos atrevemos con Alemania, como ocurrió en 1885.

Esta cuestión de los oasis marroquíes es grave. *Le Temps* la trata dando por indiscutible el derecho de Francia, como si el gobierno español, y con él las demás potencias europeas, pudieran ver tranquilamente á los franceses comenzar la invasión de Marruecos. Sé que preocupa hace algún tiempo al ministro de Estado, pero es preciso que esa preocupación se traduzca en actos. Las actuales circunstancias son muy á propósito para traer á buen camino á nuestros ambiciosos vecinos.

Demostrado queda, sin que ello pueda dudarse, que los intereses de España y los de Francia son incompatibles, y como los españoles seríamos locos de atar si tuviéramos otra política que la del interés, dicho se está que mientras las cosas no cam-

bien no podemos figurar entre los amigos de esa nación ni aún los que quisiéramos serlo.

(De *El Imparcial*.) G. REPARAZ.

## Lo de Barcelona

Vamos á hacer historia de lo ocurrido en la ciudad de los Condes, ampliando los detalles que dimos en su día por telégrafo.

Parece ser que por confidencia reservada llegó hasta el Capitán general del principado señor Blanco la noticia de que se preparaba una intentona contra las cárceles militares de dicha ciudad, con objeto de libertar á los presos en ellas detenidos con motivo del atentado del cuartel del Buen Suceso.

La conjura, según la confidencia, se preparó en una taberna figón de San Martín de Provensais, barriada llamada del Clot, sita en una calle inmediata á la vía férrea, propia de Marcos Sallent, hombre de edad algo avanzada.

El inspirador, director ó lo que fuere, del complot era don Francisco Ariza, capitán graduado de comandante en situación de reserva, de quien se añadía había conquistado sus grados bravamente en la guerra de Cuba y estaba tildado por sospechoso de revolucionario.

En poder de la autoridad estos y otros detalles que no se mencionan, procedióse á la detención de los que, siempre según la confidencia, tenían con la supuesta conjuración mayor ó menor relación ó complicidad.

La policía, siguiendo las instrucciones del Gobernador señor Vivanco prendió el miércoles por la noche al dueño del figón donde se pretende reuníanse los conjurados cuyo nombre, como hemos dicho, es el de Marcos Sallent, en ocasión en que en San Martín tenía lugar un meeting contralista, no sabemos si en el mismo local en que se celebraba ó en su domicilio.

Prendióse también á don José Mestres, persona también entrada en años, conocido farmacéutico de la calle del Hospital, y el cual goza de generales simpatías en Barcelona y de quien se dice que era en la actualidad presidente del Círculo de la Unión Republicana.

A estas prisiones siguieron otras tres que realizó en la madrugada del jueves la guardia civil del puesto de Gracia.

Los nuevos detenidos son don Francisco Ariza, el militar á quien como decimos más arriba se supone el organizador de la trama, dijose que en su poder se hallaron armas municiones y unos documentos impresos, al parecer credenciales sin extender. Francisco Gili, dueño de una tienda de chocolatería ó café, en Gracia y un tal «Trensena», tabernero, con establecimiento en la propia villa.

Los cinco detenidos fueron conducidos á las prisiones militares situadas junto al cuartel de los Doks, en la carretera del Cementerio antiguo.

La noticia de ese complot ó como quiera llamársele, causó enseguida general extrañeza en la población hasta el punto de que muchos no se avenían á darle crédito en absoluto. Por la noche, y ya del público el nombre de alguno de los presos, la sorpresa fué más general y no son para transcritos muchos de los comentarios á que la noticia daba lugar, perdiéndose todos en infinidad de conjeturas y divagaciones.

Las autoridades se encerraron en profunda é inexplicable reserva acerca de los móviles y objetivo de los conjurados de quienes se ha dicho tan solo que pretendían dar un golpe de mano á las cárceles, cosa tan imposible como absurda aun en este país donde las cosas absurdas son las únicas que se llevan á cabo.

A consecuencia seguramente de la noticia del complot, se adoptaron durante la noche del viernes algunas precauciones en las cárceles y aun en las afueras de la ciudad, en las que patrullaron parejas de la guardia civil á caballo.

Todo lo transcrito es lo único que sacamos en limpio de los detalles de primera impresión que publican los diarios de Barcelona.

Á juzgar por lo que escriben el sábado, á pesar de los días transcurridos no se sabía de cierto aun si las prisiones verificadas durante la noche del martes y el miércoles, se deben realmente á la existencia de una conjura, y de existir ésta, qué plan se proponía y en qué sentido se preparaba.

El *Diario de Barcelona* en su edición de la tarde del viernes, manifiesta poder asegurar que las detenciones verificadas en aquella ciudad y en la vecina villa lo fueron por orden del señor fiscal encargado de la sumaria que se sigue con motivo de los sucesos del cuartel del Buensuceso, de ma-

nera que el hecho no tiene nada que ver con los rumores de un complot.

En cambio, á *La Vanguardia* se le indicó en algún centro oficial, pidiéndole como al *Diario* la mayor reserva, según el mismo dice en la citada edición, que con las detenciones efectuadas se había conseguido hacer abortar una intentona por el estilo de la que se realizó á primeros de Agosto en el cuartel del Buensuceso.

Confirmaban estas sospechas de las autoridades las precauciones que se tomaron en las cárceles la noche del miércoles al jueves, y las parejas de guardias civiles que patrullaron por las afueras de la ciudad durante la misma.

De los cinco detenidos con motivo de este complot, ó lo que fuere, ha sido puesto en libertad don José Mestre, farmacéutico, y el sábado debía serlo algún otro más.

En último resultado creemos que el público, que recibió la noticia del complot con cierta sorpresa mezclada de incredulidad, habrá acertado al no dar importancia alguna al hecho desde el primer instante. Más vale así.

## El maquinista Jaca

Según dicen á un colega de Madrid parece que de los informes dados por los ingenieros de la Compañía del Norte, respecto á la muerte del desgraciado maquinista Jaca, se desprende que aquélla no le fué producida por la palanca ni el regulador, sino que lo fué por el garfio de la máquina del tren expreso, ó sea por el pequeño aparato que tienen todas las máquinas en su parte delantera, que sirve para abrirlas cuando se limpian.

El Sr. Jaca, observando que á pesar de los esfuerzos que hacía con el silbato para llamar la atención de sus compañeros, éstos no se apercibían, y después de volver la palanca en dirección contraria y cerrar el regulador, se abalanzó por el estribo de la máquina hasta su parte delantera, donde cogió el farol encarnado que este llevaba moviéndole en todas direcciones con gran rapidez para llamar más la atención de los maquinistas del expreso. Estando en esta operación, el tren contrario se le echó encima, siendo cogido entre las dos máquinas.

Se ha visto que la máquina por la parte donde el Sr. Jaca hacía las señales con el farol, estaba cubierta de sangre, no estándole el lugar que ocupan ordinariamente los maquinistas.

Como se ve, todo esto enaltece más el valor temerario, el heroísmo y la abnegación de aquel mártir de su deber.

Los últimos momentos del Sr. Jaca fueron conmovedores por todo extremo. Todas las súplicas que le hicieron los empleados de la Compañía y el médico que llevaba un botiquín para que se dejase reconocer fueron inútiles; el señor Jaca no hizo mas que preguntar si los viajeros, que su tren conducía se habían salvado, y añadió que él, como ya dijimos oportunamente, moría contento con tal que á sus viajeros no les hubiese pasado nada. Esta agonía duró cuatro horas.

El hecho de encontrar al Sr. Jaca con la mano alzada se explica, sabiendo que fué aplastado en el momento que tenía el farol en alto.

El fogonero, gravemente herido, no ha podido declarar.

En estas noticias hay algo inexacto y es natural procediendo de donde proceden.

El Sr. Jaca después de recibir el terrible golpe no volvió á hablar. Estaba sin sentido. Se le curó, no por un médico de la Compañía, sino por el Sr. Robina, y en cuanto á botiquín no hubo allí ninguno de la Compañía, hasta que era inútil que lo hubiera.

## Carne á la parrilla

«Parece—dice *La Correspondencia*—que las causas que motivaron el que los maquinistas del expreso de Burgos no se dieran cuenta de la llegada del otro tren, fueron según se nos dice, sin que nosotros respondamos de la noticia, que el maquinista y fogonero del expreso estaban en aquellos momentos asando carne á la parrilla del fogón y haciendo ó calentando la comida, cosa que no pudieron hacer en Miranda porque el tren venía ya retrasado.

El maquinista, cuando salió de Burgos, abrió el regulador, después lo cerró calculando la pendiente que llevaba y á una marcha de 57 kilómetros dejó correr el tren.

Como en el camino que atraviesa no había ni terraplenes, ni puentes, ni túneles ayndó al fogonero á preparar la comida sin cuidado alguno.

Como ambos estaban ocupados en esta faena y, por tanto, inclinados sobre el fogón, no hubieron de oír ni ver las repetidas señales que les hacía el tren mixto.» Y aunque las hubieran visto.

Como el tren no llevaba freno de vacío (que es lo importante) no hubieran podido hacer nada.

Ahora quiere la compañía echar el muerto á los que iban asando carne; cuando es ella que por sus descuidos pone carne de gallina á los viajeros.

## Los peregrinos franceses en Roma

### Escenas desagradables

Las noticias telegráficas que publican los diarios de Madrid, á que alcanza el correo de ayer tienen verdadera gravedad, y en su vista no son de extrañar los comentarios que nos anuncian ayer los despachos de nuestro servicio especial. No solo han de mirarse esas noticias bajo el aspecto religioso, porque el fanatismo ha podido dar lugar al impío ultraje que han merecido las cenizas de Víctor Manuel; pero quizá no habrá de dejarse de influir en el triste incidente el estado de relaciones, poco lisonjero, entre Francia é Italia.

De todos modos, el suceso tiene gravedad, como nuestros lectores lo apreciarán por sí propios, y más observando que los telegramas que vamos á copiar dicen que llegaron los grupos á silbar delante de la embajada francesa.

### Origen del tumulto

Roma 2 (3 tarde).—Un grupo de peregrinos franceses visitó el panteón á medio día, y después de rezar algunas oraciones ante el altar mayor, se encaminó á la tumba donde descansan los restos de Víctor Manuel, situada á la derecha del altar, pronunciando en voz alta palabras insultantes.

Dicese que uno de los peregrinos manchó la lápida de la tumba, y que algunos italianos, no pudiendo reprimir su indignación, atacaron y maltrataron de obra á los franceses, arrojándoles de aquel lugar sagrado.

La noticia del ultraje se difundió en el acto por la ciudad, y una muchedumbre inmensa, poseída de la mayor excitación, se dirigió al panteón dando vivas á Italia y mueras á los franceses.—De El Imparcial.

### Otra versión

Roma 2.—Algunas escenas desagradables se han registrado hoy en esta capital con motivo de la estancia de los peregrinos. Varias manifestaciones liberales han recorrido las calles silbando á los peregrinos, siendo algunos de éstos insultados, y aun golpeados. Uno de los que forman la peregrinación francesa, al visitar esta mañana el panteón, escupió sobre el cierre de la tumba del rey Víctor Manuel, y otro escribió «muera Víctor Manuel! Ambos fueron detenidos, y serán entregados á los tribunales. Otros peregrinos aseguran que los provocadores fueron dos agentes de la autoridad.

Roma 2.—Han causado profunda impresión los sucesos de la mañana de hoy, á pesar de considerarse como hijos de la exaltación de partido.

Los peregrinos franceses que hay detenidos son tres, y todos ellos declaran estar inocentes de los actos que se les atribuyen.

### Silbidos á la embajada francesa

Roma 3 (mañana).—Ayer por la noche se repitieron ruidosas manifestaciones populares contra los peregrinos franceses.

La muchedumbre, estacionada delante del Hotel de Milán, estuvo mucho tiempo profiriendo gritos contra Francia.

Después la manifestación se dirigió á la embajada de Francia, debajo de cuyas ventanas prorrumpió en gritos y silbidos.

La fuerza pública se vio precisada á intervenir para disolver la manifestación, resultando numerosas personas con contusiones.

Durante la manifestación, el subsecretario del ministerio de Estado estuvo trabajando activamente para procurar calmar la efervescencia popular.

### Protesta

Roma 3 (3:10 madrugada).—Numerosos grupos, después de las escenas referidas en los anteriores despachos, se dirigieron á casa del alcalde.

Al llegar delante de ella nombraron una comisión que se presentó á la autoridad popular para rogarle que telegrafiasse al rey Humberto que se encuentra en Monza lo siguiente:

«El pueblo de Roma protesta indignado unánimemente contra la ofensa inferida á la memoria del gran rey, padre de la patria.»

### Renace la calma

Roma 3 (3:35 madrugada).—Las manifestaciones contra los peregrinos franceses terminaron esta madrugada sin ningún nuevo incidente.

Los grupos estuvieron recorriendo las calles deteniéndose delante de los hoteles habitados por los peregrinos exigiendo que se izase la bandera italiana.

La policía intervino varias veces disolviendo á los manifestantes.

Varios grupos de estos detenían los coches que encontraban ocupados por extranjeros.

Roma 3 (7 y 10 mañana).—La ciudad presenta su aspecto habitual.

El gobierno considera terminadas las ma-

nifestaciones, pero no sería extraño que se repetirían con cualquier pretexto.—Fabra.

## El suicidio de Boulanger

Los periódicos de París continúan publicando pormenores acerca del suicidio del exgeneral Boulanger, comentando el hecho y examinando su alcance político.

La mayoría de los diarios y de los hombres políticos juzga con severidad al suicida y cree que la desaparición del malogrado César no influirá en la marcha del actual gobierno; alguno de aquellos rechaza la suposición de que el agitador fuera un soldado que los militares hubieran de tomar por modelo, y afirma que el ejército nacional tiene ejemplos sobrados que imitar para permanecer fiel á su bandera, y no debe seguir en manera alguna el del discolo militar que no tenía nada de escrupuloso y sumiso.

Pasados los primeros momentos de sorpresa, nada tendría de extraño, en verdad, que los grupos republicanos, á quienes unió el miedo que Boulanger les inspiraba, reanudasen las antiguas competencias y luchas que en algunos momentos pusieron en peligro la existencia de la república parlamentaria. En tal caso, reaparecerían los ministerios débiles y de corta vida, y Francia habría de renunciar á ejercer su influencia en la política internacional de Europa.

Al oír por primera vez la noticia del suicidio, el presidente de la república, Monsieur Carnot, se negó á prestarla crédito, y cuando pasado algún tiempo, leyó el telegrama en que daba cuenta de la muerte el representante de Francia en Bruselas, Mr. Carnot se quedó pensativo y ensimismado y no ha vuelto á hablar una palabra acerca del suicidio del exgeneral.

Un periódico de provincia, del cual es propietario un diputado boulangierista, niega la posibilidad de que se haya suicidado Boulanger, y solo se aviene á admitir la hipótesis de que haya sido asesinado, dejando traslucir la persuasión de que le habrán dado muerte los que tenían interés en que desapareciera.

Rocheport es más explícito en sus afirmaciones, y asegura que el exgeneral ha sido víctima de los judíos, asesinos y ladrones que se han apoderado del gobierno de Francia.

El Liberal de Madrid ha publicado un artículo referente al suicidio del general Boulanger, diciendo que ha muerto como una vulgar modista y añadiendo que dentro de la República francesa pueden desaparecer grandes hombres sin que nada se altere, mientras que en España se interrumpirían las relaciones sociales si se suicidaran Cánovas ó Sagasta.

El Herald de Madrid, ocupándose del suicidio de Boulanger, dice: «Aquel agitador, que tuvo por un momento en sus manos la suerte de Francia y la paz de Europa, ha muerto sobre la tumba de la mujer amada, que le dio alientos en los días de lucha y consuelos en las horas de desgracia, es decir, ha sucumbido como un héroe de novela.» Dicho periódico añade: «¿Se irán con él los sueños de revancha que alimentan los pechos franceses hace veinte años?»

## Chile

La prensa que llega de esta república y que pertenece todavía á la situación Balmaceda, causa honda impresión en el ánimo al ver las ilusiones en que los partidarios del extinto gobierno se columpiaban. Con grandes caracteres y con las frases más rimbombantes se anunciaba la victoria, señalando ya como héroe de la batalla al infortunado Barboza.

Por su parte, las familias de los beligerantes de Iquique hacían pública ostentación de su filiación política, exhibiéndose en los paseos y calles de la capital de Santiago con divisas de color rojo. El sexo bello era el más aficionado á estas manifestaciones, el cual había elegido las anchas cintas y los collarotes y brazaletes de coral para el indicado objeto.

Los que ayer estaban en el poder, decían que pronto aquellas divisas rojas se cambiarían en negros crespones.

Y, realmente, los vaticinios no se han cumplido para los amenazados, sino que ellos han visto triunfar su causa sobre la de los opresores de ayer.

El destino ha venido á decir una vez más que el hombre no es dueño de su porvenir.

Los mismos congresistas no han podido saciar su enojo con Balmaceda. Este hombre ha dado pruebas de poseer un carácter de hierro y á costa de la vida que se arrebató con su propia mano, se ha conquistado la equidad con que tendrán que juzgarle sus apasionados enemigos de ayer.

Se vé ahora que no son tan grandes los caudales poseídos por el dictador. A creer su declaración, escrita, á tiempo de suicidarse, no podía estar en situación más crítica, atendida su alta jerarquía.

El nuevo orden de cosas fija su atención toda en la malversación de caudales públicos, abriendo cuantos procesos puede en este concepto. El coronel Carvalho, que en un barco inglés procedente de Coquimbo entró en el puerto de Iquique, fué allí reducido á prisión por imputársele el delito de retención de dineros del Estado.

Pero esta monomanía de persecuciones terminará pronto. Ya vé la Junta que no puede sistemáticamente perseguirse ni anularse todo lo hecho por Balmaceda. Así, ha tenido que ocuparse de la emisión de 27 millones de duros hecha por el expresidente; dándose ya como seguro que el nuevo gobierno asumirá la responsabilidad de la indicada suma, la que será redimida en el término de cinco años.

Este acuerdo, lo propio que otros análogos, dicen bien que no es posible declarar como ilegales absolutamente todos los actos del infortunado presidente, ya que muchos de ellos, quizá los principales, afectan intereses de países extranjeros que no están dispuestos á tolerar pérdidas ni vejámenes.

Otra sorpresa: el actual gobierno que fué ayer revolucionario, y que precisamente debe sus éxitos á la iniciativa que por su causa tomó la escuadra chilena, parece ya á proceder á la debilitación de su prestigio, temiendo que otro día lo emplee en derribar lo mismo que acaba de levantar hora. Así, proyéctase construir una vía férrea hasta Iquique, lo que permitiría reducir la marina de guerra á la más mínima expresión, evitando en ella cuantos focos de sediciones y motines puedan formarse.

## Noticias

La última encíclica que ha salido á luz empieza con las palabras *Octobri mense adventante* y la publicaron los diarios católicos de Roma el lunes por la tarde.

EL ISLEÑO la dará mañana á sus lectores.

Trata de la devoción del Rosario, la cual León XIII recomienda á la piedad de los fieles, particularmente en el mes de Octubre, consagrado á la Virgen del Rosario, á fin de que Dios libre á la Iglesia de los hombres importunos y malos que la oprimen.

El Papa explica la devoción á María, y lamenta que estén faltos de ella los que no profesan la fé católica.

La encíclica termina recomendando también la penitencia cristiana, á fin de que por ella y por la oración, la Iglesia alcance la paz y la tranquilidad.

La Cámara de Comercio de Bona (Argel), está descontenta de la prórroga con que se ha diferido la prohibición de la entrada de los vinos enyesados en Francia. Ante el temor de que el gobierno francés prolongue esta prórroga hasta el 31 de julio del año que viene, la cámara argelina acaba de mandar una protesta á su gobierno por mediación de la autoridad superior de la colonia.

Los vinicultores argelinos atribuyen á los vinos españoles enyesados, la depreciación que hoy sufren los caldos de Argel en el mercado francés. En su protesta, piden la aplicación inmediata de la circular del ministro guardasellos que limitaba hasta el 1.º de abril de 1891 la venta de vinos con yeso.

Hace unos días se presentó á la Guardia civil del punto en Herrera del Duque (Badajoz) un vecino de dicha villa, manifestando que su esposa, Antonia Aliaga García, le había envenenado dándole á beber una copa de aguardiente.

Estando relatando el hecho, se vió amagado de tan grandes convulsiones, que se vieron precisados los guardias á trasladarle á su casa, dar cuenta al juez de instrucción y avisar á un facultativo, cuya asistencia fué inútil, pues á los pocos instantes dejaba de existir, presa de los más horrendos sufrimientos.

Es probable que dentro de pocos días se ensaye en Barcelona un sistema de comunicaciones eléctricas para evitar los choques de los trenes, inventado recientemente, y por medio del cual se logra que el maquinista de un tren se halle en comunicación constante con el jefe de la estación inmediata, si está la vía libre, ó con el maquinista del otro tren que esté interceptando la vía por el que deba pasar el primero, en caso contrario.

De esta manera se logra que el conductor de un tren tenga la completa seguridad del estado de la vía en cada momento, no pudiéndole pasar desapercibidas en modo alguno las señales que originarían en caso de marchar dos trenes en sentido contrario sobre una misma vía.

Los señores Espiau y Ferrer, concesionarios de las patentes de invención que para este invento se han expedido, han conferenciado ya con los señores Planás y Aramburo, y parece que la compañía de Tarragona á Barcelona y Francia está dispuesta á prestar el material y medios necesarios para poder verificar las pruebas entre la estación del Prat y la de Barcelona, por el ramal de la antigua estación de Villanueva.

No podemos menos de aplaudir la actitud de esta compañía, pues así demostrará que tiene interés en ponerse á salvo, en beneficio de los pasajeros, de las tremendas catástrofes que se originan con tanta frecuencia en los ferro-carriles.

A medida que pasa el tiempo va haciéndose la luz sobre muchas cosas ocurridas en Consuegra.

En un principio acudieron varios pueblos con víveres para socorrer á las víctimas de esta inmensa catástrofe.

Todo el mundo creyó que la gente de las indicadas localidades iba allí impulsada por sentimientos generosos á amparar á los infelices vecinos de Consuegra.

Después se ha visto que muchos fueron con miras interesadas, pues han empezado á enviar las cuentas del importe de los víveres facilitados en los primeros momentos.

Entre los que han pedido indemnización figura un oficial del gobierno civil de Ciudad Real, que fué allá comisionado por el gobernador y que ha reclamado al Ayuntamiento una indemnización de 50 reales diarios.

Cerca de Kent (Ohio) ha ocurrido un choque de trenes resultando cuatro muertos y 30 heridos.

Dicen de Viena que el archiduque Carlos Luis se prepone abdicar á favor de su hijo Francisco Fernando sus derechos de heredero del trono de Austria-Hungria.

A consecuencia de una inspección minuciosa de las costas del Mediterráneo, se resolvió aumentar y mejorar las defensas de la plaza de Tolón.

En la actualidad se está procediendo á armar y proveer de proyectiles el fuerte de Badine, situado en lapenínsula de Giens, que protege la rada y las islas de Hyères en frente de Tolón.

Los cañones con que se artillará la batería pesarán junto con la cureña 40 toneladas cada uno. Para arrastrar tan enormes piezas se necesita una locomotora de carretera de 18 toneladas de peso. El puente metálico de Pesquiers ha tenido que reforzarse con puntales á fin de resistir las enormes masas que han de pasar encima.

Parece que se instalará otra batería en la isla de Porquerolles, que cruzará sus fuegos con los del fuerte del Badines.

Aumenta tanto el trancazo en Orense, que es rara la familia que no tiene ó ha tenido algún atacado.

El martes por la mañana llegaron el Czar y la zarina á Moscou á fin de acompañar el cadáver de la gran duquesa Alejandra. Después de orar breves momentos junto al féretro de la difunta, volvieron á San Petersburgo en el tren en que se transportaba el cadáver, y en el cual iban también los reyes de Grecia y todos los príncipes griegos y rusos que habían ido á Moscou.

En la estación de San Petersburgo, á la cual llegaron á las diez de la mañana, les esperaban los altos dignatarios de palacio y otros personajes oficiales. Llevaban el ataúd el czar, el rey de Grecia, los príncipes Waldimiro de Dinamarca y Jorge de Grecia, y los grandes duques Pablo, Demetrio y Constantino. Fué conducido á la catedral de San Pedro y San Pablo.

Por las calles circulaban gran muchedumbre, y las tropas formaban cordón. En la iglesia se celebraron solemnes oficios de cuerpo presente con asistencia de lo más notable de la capital.

Un ruso llamado Galowsk, apostó hacer el trayecto desde Burdeos á Angulema y vuelta á Burdeos á pié, ó sea recorrer 232 kilómetros en 24 horas.

Salió de Burdeos el lunes por la mañana y llegó al día siguiente, adelantando 40 minutos, y ganando así la apuesta que era de 2,000 francos.

Dicese que la carabela Santa María, que se construirá con motivo de las fiestas del centenario del descubrimiento de América, visitará el puerto de Barcelona.

Telegrafian de Niza que, á consecuencia de haberse envenenado en Aurillac tres personas por haber comido setas compradas en el mercado público de aquella población, las autoridades de Niza han dispuesto que los inspectores de mercados examinen, bajo su responsabilidad, todos los cestos de setas y hongos que se pongan á la venta; valiéndose de los astilleros ó agujas de oro ó plata, cuya prueba resulta ser en la práctica la más segura, confiscando inmediatamente los cestos cuyos hongos ofrezcan la más pequeña señal de ponzoña.

La prensa de Valencia se ocupa en reseñar el secuestro de una jóven, realizado por el padastro de la misma, que la trasladó á Barcelona, donde la encerró en un Convento y al cual acudió la madre de la secuestrada muy atribulada, removiendo tierra y cielos, como diría cualquier autor al uso, cosa que realizó. Pero la hija se negó á seguirle y la dijo que calmara su dolor y que no se volviera á acordar de ella.

El Ilmo. Sr. Obispo de Barcelona entien de en este asunto, más enmarañado de lo que parece.

Varios distinguidos jóvenes de la ciudad Condal están organizando para mediados de octubre una brillante fiesta consistente en una becerrada con reses de una acreditada ganadería de Navarra; un *carrousel* militar tomando parte oficiales de los distintos cuerpos de esta guarnición, y carreras de cintas, en la plaza de Toros, á beneficio de Consuegra, Almería y Puigercós.

La Audiencia de lo criminal de Córdoba ha mandado abrir nuevamente el sumario incoado con motivo del alevoso asesinato de Mad. Henrion, perpetrado en un tren procedente de Sevilla hace pocos meses, en virtud del tanto de culpa que dedujo la Audiencia de Málaga por hurto, pues hay

sospechas de que el procesado por este concepto tuviera participación directa en el asesinato.

El juzgado instructor de Córdoba practicó durante la instrucción del sumario varias diligencias encaminadas á poner claro este punto después de recibir un exhorto del juez de Málaga.

**Del Interior**

En casi todos los pueblos de la isla quedan constituidas comisiones encargadas de reunir fondos para auxiliar á las familias que han sufrido las consecuencias de las inundaciones en las provincias de Toledo y Almería.

En Felanitx es donde al parecer ha despertado mayor interés este caritativo pensamiento. Se han abierto suscripciones en los Ayuntamientos y en sociedades y colocado bandejas petitorias en los establecimientos públicos; y se tiene acordado dar una función de toros á beneficio de aquellos desgraciados.

En Soler la cuestión hecha por una comisión nombrada al efecto que recorrió el pueblo, produjo 1584 reales, que con los 500 porque se suscribió el Ayuntamiento y mas de 200 que dió la bandeja de la iglesia dan un total de 2284 reales ó sean 571 pesetas.

Según nos manifiesta nuestro correspondiente de Lluchmayor el Ayuntamiento de dicha villa acordó de sus fondos municipales el donativo de 80 pesetas, á beneficio de los pueblos inundados; verificándose con el mismo objeto el domingo último una cuestación en la citada población por varias Comisiones organizadas con el clero parroquial y distinguidos seculares que recogió la cantidad de 153 pesetas 50 céntimos cuyas espresadas sumas han ingresado ya para que tengan inmediata aplicación.

Digno de todo encomio es el celo y actividad desplegados por los habitantes de dicha villa para el alivio de sus prójimos; semejante ejemplo manifiesta los nobles y caritativos sentimientos de aquellos moradores.

Según *El Felanitense* en una casa de la calle del Pozo estalló un petardo; y si bien no causó daños, dió un gran susto á los que despertaron al estampido que produjo al estallar.

Dícese que son cinco los detenidos en la Puebla como presuntos autores de las lesiones causadas el sargento de carabineros. El juzgado activa las diligencias sumariales. El herido sigue mejorando.

Con la vida estuvo á punto de pagar la imprudencia que cometió un vecino de Inca que quiso entrar en un lagar con el propósito de extraer orujo un rato después de trasegado el vino.

No sin grandes esfuerzos pudo evitarse que pereciera asfixiado.

Quéjase *La Villa de Inca* de que en aquella población y en los pueblos del partido, faltan muy amenudo efectos timbrados, siendo muy frecuente el tener que mandar á Palma á buscar las clases que faltan, lo cual es costoso, molesto y dilatorio para las personas que los necesitan.

El juzgado de Inca entiende en un robo con incendio que, según se dice, se cometió en Campanet en casa de Juan (á) Garut á las diez de la mañana del martes último llevándose los ladrones 3000 pesetas en oro.

Veremos que resulta de las averiguaciones del juzgado.

Según nos escriben de Lluchmayor las ferias celebradas el día de San Miguel y domingo último, han estado poco concurridas de forasteros que son los que dan animación y vida á estas demostraciones del trabajo y los que promueven las transacciones.

Espérase que en la del domingo próximo y siguiente por ser las últimas será como siempre, extraordinaria la concurrencia.

**Crónica Local**

Hoy hemos recibido la visita del semanario *Sóller*, que recuerda su publicación después de muchos meses de paréntesis.

Saludamos á nuestro antiguo colega, con cuya redacción no hemos suspendido un momento nuestras relaciones, y le deseamos larga vida.

Ayer vino de Newcastle y escalas el vapor inglés *Georgeton*, con cargamento de carbón.

Esta mañana ha llegado el *Lulio*, con 31 pasajeros y la correspondencia de Barcelona.

Con el sano propósito de evitar mezclas de sangre de buey ó de carnero en la confección de embutidos de cerdo estuvo el sábado en el Matadero el alcalde accidental Sr. Aguiló; y con conocimiento de causa adoptó sus medidas que el público habrá de agradecerle.

Lo que falta es que se cumplan esas medidas, que es lo difícil en este país de las complacencias y de los abusos.

La Diputación provincial tiene acordado contribuir 1000 pesetas á la suscripción nacional para alivio de los males causados por las inundaciones.

Al propio objeto contribuirán con 50 pesetas el presidente de la Diputación y con 20 cada uno de los señores Diputados.

Desde el domingo los guarda-posesos lucen vistoso uniforme, cuyos colores están en armonía con el cargo.

Como que parecen bonitos verdorones y ante ellos quedan embabados los maritornes y los muchachos.

Vamos despejando la incógnita. Llor á *La Tradición!* A los míos con razón ó sin ella.

Apenas tirados los primeros números de *EL ISLENO* de ayer, abrimos *El Imparcial* del sábado, vivito y co-leando, y leímos:

«Un amigo del señor marqués de Cerralbo nos telegrafía desde Viana, rogándonos en nombre de éste, que desmintamos la noticia que ha circulado de haberse trabado una lucha campal en Puente la Reina entre íntegros y leales.»

«Al pasar el jefe de los segundos, según el comunicante, fué aclamado con delirante entusiasmo por el pueblo en masa, y el conflicto surgió en Mañeru por cuestiones de juego de pelota y se agravó posteriormente; pero nada tiene que ver con el viaje del señor marqués.»

«No hay para qué decir que dejamos íntegra al mandatario del señor marqués de Cerralbo la responsabilidad de la noticia.»

Llor á *La Tradición!* Á los míos con razón y sin ella.

Tambien habrá recibido telegrama de Viana.

Un dependiente de comercio, que anteayer tarde quiso bajar de un coche del tranvía cuando estellebavamarcha acleerada, lo hizo con tan mala suerte que cayó y se produjo una herida en la cabeza quedando sin sentido en medio del camino.

Auxiliado convenientemente por las personas que presenciaron el percance, pronto volvió á recobrar el sentido y en carruaje se dirigió á su casa.

De regreso de la isla de Menorca están otra vez en Palma los jesuitas Rdos. Padres Boardera y Orts.

Ayer empezaron á circular los coches de invierno de la Compañía de Tranvías, durante las horas que se siente el fresco.

La compañía de Omnibus está haciendo la mudanza de los efectos que tenia en las cuadras de la calle de Troncoso á las cocheras y almacenes que ha construido en el Arrabal junto á la nueva iglesia de San Magin.

En una de las calles del barrio de San Pedro hubo ayer á las primeras horas de la tarde espectáculo gratis con escándalo, producido por desavenencias entre uno y una que acabaron por paliza con acompañamiento de insultos é improperios.

Y..... hasta la otra; que seguramente no tardará.

Un lleno completo fué la entrada que anoche obtuvo la compañía del Teatro Circe, en su función de despedida.

Durante la representación del primer acto de *La Tempestad* dió un accidente á una mujer que estaba en las gradas y al sacarla su marido para que le diera el aire y propinarle algún auxilio tuvo la desgracia de caerse lo cual aumentó la alarma si bien no tuvo consecuencias.

Desde ayer queda encargado nuevamente de la Alcaldía de esta capital el Sr. Marqués de la Bastida.

Sin comentarios tomamos de *El Noticiero Balear*:

«Pregunta un colega: ¿Qué hace la comisión de defensa contra la filoxera?»

»Ni más ni menos que lo que haría cualquiera en su caso; estarse mano sobre mano, impotente ante la terrible invasión.

»Cualquier día se atreve uno aquí contra la filoxera, siendo como es tan abundante en número y tan superior en... calidad.»

Con destino á la fábrica de licores y destilería de D. Juan Suau, sita en la plaza de Sta. Catalina, se están descargando en el muelle gran número de bocoyes de mieles, procedentes de las antillas españolas.

Siguen con interés y actividad los ensayos de los coros y orquesta para el concierto que ha de darse en el Teatro Principal á favor de los pueblos inundados.

Créese que dicho concierto se dará el sábado próximo ó el domingo á mas tardar.

La Comandancia de Marina, llama con urgencia al cabo de mar licenciado Sebastián Amer y Caldenty, natural de Manacor, por un asunto que interesa al mismo.

**A LOS QUE NO QUIERAN SER ROBADOS**

El jabón de los Principes del Congo es el más conocido, más perfumado, el mejor y el más higiénico de todos los jabones de tocador. Cuando pidais este producto maravilloso exigid siempre el nombre de VICTOR VAISSIER, DE PARIS, su inventor. Desconfiad: se os engaña vendiéndoos por verdadero Congo, groseras y perjudiciales imitaciones de este perfecto cosmético. 1228

Hemos oído hacer grandes elogios de la actividad y la buena organización de la conocida *Agencia Almodobar* (Puerta del Sol 9, entresuelo, Madrid). Ahorra tiempo, dinero y molestias, gestionando en plazos breves y por unos honorarios módicos y muy razonables, cuantos negocios le confían sus clientes.

Nuestros lectores deben, por tanto, tomar nota de dicha casa por si tienen necesidad alguna vez de aprovechar sus buenos servicios.

Creemos que nuestros amigos nos agradecerán estas recomendaciones. 1233

Extracto de una carta del Sr. D. Pedro R. Vargas, fecha en Granada, Nicaragua, el 21 Diciembre de 1886: «Comunico á Vds. que el Extracto Doble de Hamamelis Virgínica (Witch Hazel) del Doctor C. C. Bristol, me ha dado eminentes resultados en la coqueluche (ó crup) y otras enfermedades análogas; creo que se hará muy popular por razon de su eficacia.» «La pequeña cantidad que Vds. me enviaron se acabó de prisa, dándome un éxito brillante que he hecho citar en algunos periódicos de mi país, pues la peste de la coqueluche (ó crup) reina en la actualidad.» Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**Sección Religiosa**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA

San Márcos papa y san Sergio mártir.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 7.

En San Francisco, empiezan cuarenta horas dedicadas á su Titular; exposición á las seis y acto seguido las adoraciones al Santísimo, á las diez se cantará Tercia y la misa mayor. Por la tarde á las seis y media se cantará el Rosario, luego habrá sermón por D. Mateo Garau, Pbro. y Vicario de Santa Cruz, concluyendo con la adoración de las llagas del Santo Patriarca y la Reserva.

**Sección Comercial**

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

AYER 5 DE OCTUBRE

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera con una capa de bruma que es más densa por el círculo; horizontes abiertos los del mar y cerrados los de tierra, hay nieblas en los montes del N. y N.E.; viento fuera de punta es S. galeno y N. en bahía; la mar con arrastre del S. y rizada del viento.

A las doce: atmósfera cubierta por densos nublados; horizontes cerrados y algo calmosos; viento S. galeno fresquito y marejada larga del viento.

A la puesta del sol: atmósfera despejada y serena; horizontes neblinosos y con nimbos el del N.E., hay nieblas en los montes; el viento y la mar siguen como á las doce.

Entradas: El vapor-correo *Isleño*, dos pola-

cras goletas, dos pailebots, dos faluchos y una corbeta inglesa.

Salidas: Durante la noche anterior el vapor *Cataluña*; hoy, los vapores-correos *Cabrera* y *Menorca*.

Queda á la vista en aguas de la Fossa, el vapor *Menorca* que sigue para su destino.

HOY 6

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera despejada y círculo y horizontes con bruma; viento N. galeno y la mar con arrastre del S. y rizada del viento.

Entradas: El vapor *Lulio*.

Salidas: Un falucho.

Al cerrar esta edición: recalca el vapor-correo *Cabrera* y entra en el puerto el pailebot *San José* que se hallaba en Porto-Pí cargando piedra.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 5.—De Valencia en 10 horas, vapor *Isleño*, de 314 ton., cap. Raimundo Piña, con 24 mar., 18 pas. y efectos.

De Gandía en 2 días, laud *Rosita*, de 20 ton., cap. Antonio Casanovas, con 4 mar. y lastre.

De Newcastle en 3 días, vapor inglés *Georgeton*, de 394 ton., cap. James Scott, con 10 m., 1 pas. y carbón.

IDEM DESPACHADAS

Para Mahón vapor *Menorca*, de 190 ton., cap. Francisco Cardona, con 17 mar., 22 pas. valija y efectos.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 5 á las 10'15 m.

Cerca de Burgos ha ocurrido un pequeño descarrilamiento.

Faltan detalles.

Tambien ha descarrilado el expreso, cerca de Valladolid, sin que ocurrieran desgracias.

Madrid 5 á las 5'15 t.

La suscripción nacional á favor de los inundados pasará de un millón de pesetas.

Continúan las huelgas en Manresa.

Se han repetido en Italia las manifestaciones contra Francia.

Hoy reina completa tranquilidad.

Interior, 75'65.

Madrid 5 á las 6 n.

Washington reclama indemnización á nuestro Gobierno por los atropellos sufridos por sus misioneros en Carolinas.

Se ha estrenado anteanoche *Los Amantes de Teruel* en el Teatro Imperial de Viena.

La ópera de Bretón ha entusiasmado al público vienés.

Madrid 5 á las 7 n.

El comisario régio marchará el jueves á Consuegra; después irá á Almería.

Se asegura que el Gobierno de Portugal ha enviado á España un comisionado español con instrucciones secretas para el Gobierno.

Madrid 6 á la 1 m.

Se prepara, en Valencia, una peregrinación á Liria.

Hasta ahora hay 15.000 romeros inscritos.

Se han celebrado en San Sebastián solemnes funerales en sufragio de las víctimas de las inundaciones de Consuegra y Almería.

Madrid 6 á las 2'15 m.

Oficialmente se desmiente la venida á España del comisionado portugués.

En la estación francesa de Marceu chocaron anoche las máquinas de dos trenes de mercancías, sin resultar desgracias personales.

Los trenes de viajeros vienen muy retrasados, á consecuencia de los trasbordos.



La señora

D.ª Maria Josefa Vanrell y Seguí  
Viuda de D. Ramón Riotord

ha fallecido después de recibir los Stos. Sacramentos

Q. E. P. D.

Su hermano, hermanas políticas, sobrinos, primos y demas parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará el miércoles 7 del corriente á las once de la mañana en la iglesia parroquial de Santa Eulalia por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la iglesia.

No se recibe en la casa mortuoria.

Despacho de Buques, Consignaciones  
**AGENCIA DE ADUANAS**  
 COMISIÓN Y TRÁNSITO  
**C. MENESES**  
 Pórticos de Xifre, número 12, (bis), bajos  
 BARCELONA.  
 12 CASA EN PORT-BOU. 198

**INTERESANTE**

Vastos locales para alquilar con fuerza de vapor ó sin ella, propios para una industria.—En esta imprenta informarán. 968 53

**Se alquila en la calle de**

la Virgen de Lluich números 14 y 16, una gran botiga con entresuelo, piso principal, porche, terrado y demas comodidades apetecibles para una numerosa familia; tanto se alquila junto como por separado. Informarán calle del Socorro 46 principal. 1200 10-7

**Se alquila el 2.º piso de**

la casa zaguan de la calle de la Piedad número 28; tiene coladuría, agua á grifo y muchas comodidades. Informarán en el principal. 24 1109

**SE ALQUILA**

un horno de cocer pan, con todos los muebles necesarios para trabajar dicha industria. Calle del Socorro número 104. 38-a 996

**Está para alquilar el hor-**

no más antiguo del Molinar. Razón Plaza del Mercado núm. 25, horno—Palma. 1220 5-5

**SE ALQUILA**

el segundo piso del zaguan número 7, calle de Carrió, con agua á grifo y demás dependencias. En el piso principal informarán. 52 1065

**REDUCCION**

de libras esterlinas y francos á pesetas y pesos fuertes

POR

FRANCISCO DE SORIA Y MUÑOZ

Precio 3750 pesetas. Véñtese en la librería de Viuda é Hijos de Pedro J. Gelabert. 1126

**Hallazgo.**

Se ha presentado un perro en la taberna del contramuelle de Bartolomé Matas. La persona que lo haya extraviado puede presentarse y dándole las señas será entregado al que acredite ser su dueño. 1227 2-2-p

**Nodriza.**

Hay una de 25 años, de la primera criatura, leche de tres meses, que desea criar en casa de los padres de la criatura. Darán razon calle de San Pedro, número 25, primer piso. 1252 p

**En la calle de la Luz se**

ha abierto al público un taller exclusivamente dedicado al corte y confección de camisas y calzoncillos.—Se hacen composturas y se dibuja para bordar. 1250

**LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT**

DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

**ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,**

bajo la salúfera influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

**ÓSEO Y MUSCULAR**

de esas jovenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

**EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,**

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

**PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.**

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. 210

**COLECCION DE FÁBULAS ESCOGIDAS DE LOS AUTORES**

D. Tomas de Iriarte y D. Felix Maria Samaniego.

Extraídas de las ediciones mas correctas y adicionadas con varias poesias de difícil lectura para el uso de las escuelas primarias.—QUINTA EDICION, aumentada con algunas poesias de afamados autores. Consta de un tomito encuadernado en carton, de 160 páginas.—Precio DOS reales ejemplar.—Rebajas considerables en las compras al por mayor.

Esta coleccion de fábulas, como libro de lectura en las escuelas de instruccion primaria, se recomienda por sí sola: como cuestion de economía para los padres, es el mas barato de cuantos se usan en las escuelas: como libro moral y de verdadera enseñanza, no es dable escoger ninguno mas útil y provechoso á la tierna infancia.—Edicion esmerada.—Se vende en la imprenta y librería de la Viuda é Hijos de Pedro José Gelabert.

54

**TOS, RESFRIADOS, COQUELUCHE**

y demás afecciones del pecho y de los órganos respiratorios. Su curación por medio del acreditado **Jarabe de Savia de Pino, Morey**; premiado en la Exposición Farmacéutica de Madrid.—Depósito. Palma, Centro Farmacéutico y en todas las Farmacias.—En Muro, Farmacia y Laboratorio de Morey. 696

**Interesante á los estanqueros**

**PLAGUETAS PARA LA SACA DE EFECTOS TIMBRADOS**  
**VIUDA É HIJOS DE P. J. GELABERT**

48

**DIARIOS DE NAVEGACION**

Nuevo modelo

867

**VIUDA É HIJOS DE GELABERT**

**EL ISLEÑO**

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

(EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE PALMA DE MALLORCA)  
 PRECIOS DE SUSCRICIÓN AL AÑO

Península, Baleares, Canarias, Posesiones Españolas del N. de Africa y Costa Occidental de Marruecos. . . . . 15 Ptas.  
 Antillas, Filipinas, y todos los demás Países comprendidos en la Unión Universal de Correos. . . . . 24 »  
 Países no comprendidos en la Unión Universal de Correos. . . . . 30 »

**TARIFA DE ANUNCIOS**

En la página tercera 14 cént.—En la página cuarta 7 cént.—(El tipo de medida es la línea corta de cuerpo 9)  
 Comunicados:—15 céntimos línea—debiendo ir precisamente firmados por sus autores.  
 Anuncios especiales y de difícil composición á precios convencionales.  
 Anuncios oficiales ó comerciales—de interés general—se insertarán gratuitamente.  
 Inclusión de prospectos y hojas sueltas en toda la tirada—5 pesetas.

Todos los anuncios deben entregarse en la Administración de EL ISLEÑO antes de las ocho de la mañana del día de su inserción. No se devolverán los originales de los anuncios, una vez publicados.

Los señores Suscritores tienen derecho á tres inserciones gratuitas de asuntos, no comerciales. Disfrutarán también una rebaja de 50 p% del precio de tarifa en todos los demás anuncios que por su cuenta se publiquen: siendo para ello preciso ser suscritores por más de tres meses y no tener ninguna mensualidad en descubierto; debiendo acompañarse el nombre y domicilio del suscriptor.

Las suscripciones y anuncios deben pagarse siempre **POR ADELANTADO.**

2 Plaza de Antonio Maura 2

(COPÍÑAS)—PALMA

Abundante surtido de **CAMAS** de hierro y de **madera**, á precios baratísimos.

**NUEVOS MODELOS**

Esta casa garantiza el género, pues tiene personal acreditado para las composturas, las cuales son gratis.

**¡CAMAS A 15 PESETAS!**

2—PLAZA DE ANTONIO MAURA—2  
 1145 (Copiñas) 22

La acreditada **MAGNESIA EFERVESCENTE**

**VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote.  
 Se descuenta el envase á su devolución.  
 Farmacias: Plaza de la Libertad, 10, y Plaza de la Cuartera, 2. 199

**Senecesita un aprendiz.**

Informarán calle de la Luz número 1—tienda. 1229

**TRABAJOS TIPOGRÁFICOS**

Conocido es de antiguo nuestro establecimiento en tipografía, y es por demás añadir que siendo el mayor y más importante de la provincia y poseyendo la más extensa colección de material, nuestros trabajos han de competir siempre en esmero y condiciones de precio con cualquier establecimiento análogo.

Tenemos montada una sección especial, para trabajos rápidos, que nos permite entregarlos después de una hora de encargados, no siendo aquellos de difícil composición. 56

Imprenta de Viuda é Hijos de P. José Gelabert.

**RIFADORAS**

Se venden colecciones de 100 billetes de rifa á precios económicos. Se hacen numeraciones especiales de encargo. 866

Viuda é Hijos de P. J. Gelabert

**ALIVIA**  
**HAMAMELIS**  
 DE BRISTOL  
 Extracto - Unguento  
**QUITA LA INFLAMACION**  
 Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.  
 ESPECÍFICO PARA  
**REUMATISMO**  
 Y ALMORRANAS  
**TRANQUILIZA**



SANA TODA HERIDA

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda de P. J. Gelabert é Hijos